

爽やかな風が頬を撫で、秋の気配が感じられるようになりました。

9月に入り、管内の公民館を訪問させていただいています。公民館長さんや公民館主事さんのお話から、地域の子どもの地域で育てる活動が根付いていることや、それを支える地域の方々の想いが伝わってきます。子どもたちの笑顔が溢れる地域って、素敵ですね。

さて、今回は、美濃市藍見公民館と大矢田公民館の子どもに関わる活動を紹介します。

~~~~~  
各地域、各市における誇れる活動、新たに広めたい取組等がありましたら、是非情報をお寄せください。各担当者の元へ直接取材に伺います。

今回のトピック

美濃市子ども生涯学習館の活動  
藍見公民館・大矢田公民館

子ども生涯学習館とは・・・

学校週5日制による学校・家庭・地域社会の役割を見直し、ゆとりある生活の中で、子どもたちが自分で考え行動する力や豊かな人間性などを身に付けることを目的として、平成14年4月1日から始めました。公民館を中心とした実行委員会が運営しています。

- <主な事業> ・子どもの生涯学習の奨励と充実 ・子どもの生涯スポーツの奨励と振興
- ・人間尊重と創意に満ちた地域づくりの奨励 ・青少年の社会教育活動の奨励 等

藍見公民館子ども学習館実行委員会

- 公民館長 ○藍見小学校長
- 藍見小PTA会長・本部役員
- 連合自治会長 ○シニアクラブ代表
- 主任児童委員
- ふれあいセンター所長・職員

大矢田公民館子ども学習館実行委員会

- 公民館長 ○大矢田小学校長
- 大矢田小PTA会長・本部役員
- 連合自治会長 ○公民館運営審議委員
- 青少年を守る会会長 ○シニアクラブ代表
- 体育協会会長 ○ふれあいセンター所長
- ・職員 他10名

藍見小学校

大矢田小学校

昭和中学校 <安藤 博文 校長先生の想い>

・地域に子どもを育てる気運と組織があることが素晴らしいと感じています。学校は、安心して生徒の地域活動への参加をお任せしています。生徒は、地域の方や先輩の姿から地域活動の値打ちを学んでいます。大人になった時、「今度は、私が！」と地域を支えてくれると期待しています。

シニアクラブ

主任児童委員

スポーツ推進員

体育振興会

食生活改善推進協議会

その他の団体

PTA

自治会

青少年を守る会

## 藍見公民館の活動

<藤川 好康 公民館長さんの想い>

・地域の子どもたちが希望をもてる地域づくりを目指しています。その理由は、地域住民の高齢化や公民館活動の固定化、社会教育団体が機能しにくい社会になってきている状況に危機感をもっているからです。子どもたちが学校教育で学んだことを社会で活かせる場を設けることで、「生きる力」を育むことができると同時に「公民館を核としたコミュニティづくり」につなげることができると考え、活動しています。

<藍見小学校

西脇 陽介 校長先生の想い>

・子どもが地域で活躍する場、学校での学びを発信する場を与えてもらっています。子どもたちの頑張る姿を地域の方々に認めてもらえることがとても有難いです。今年の夏祭りでのクイズ大会に続き、来年は、1ブースを任せられる計画もあります。子どもの主体性を伸ばす場となるよう考えていきたいです。

## イチャイチャの活動 藍見地区夏祭り

### 小学生がクイズ大会を担当～企画・運営も！

- ・公民館作成の募集チラシを学校で配布
  - ⇒ 夏休みに希望者（6年生9名）が公民館へ集合
  - ⇒ 公民館長さん、佐川主事さんの指導の下、クイズ大会の企画
  - ⇒ 2回の準備を経て 当日！！
- 持ち時間15分間が大いに盛り上がりました。

自立たない片付けにも  
進んで参加する子ども  
たちが育っています！



### 中学生によるボランティア活動

準備—当日—片付け

1週間に延べ77名が参加

事前のポスター作り、祭り当日の風船釣り等各ブースの補助員として活躍しました。



### 日頃の学習成果の発表

- ・地域講師による藍見小クラブ活動
- ・昭和中もみじ谷少年少女合唱団
- ・地域住民の公民館講座 等

## 大矢田公民館の活動

<野倉 春三 公民館長さんの想い>

・地域の人々が公民館に集うことを通して、互いに助け合う“共助”の関係を育んでいきたいと考えています。

<大矢田小学校

今井 正代 校長先生の想い>

・子どもたちに「生きる力」を育むために、子どもと地域をつなぎたいと考えています。地域の方に支えていただくだけでなく、子どもたちが地域に主体的に関わっていく段階へ少しずつ高めていきたいです。

## イチャイチャの活動

### 総合的な学習の時間:田植え・稲刈り体験



田植え



地域ボランティアと  
公民館が連携してい  
ます。

### 案山子づくり

地域の子どもを  
見守る温かい眼  
差しが素敵！



地域から学ぶ・  
地域とつなぐ



腰が痛くならな  
かった？  
最後までよく頑  
張ったね。  
きっと美味しい  
お米ができる  
よ。

11月には、お世話になった地域の方を招待して収穫祭が行われます。地域の方に喜んでいただけるよう子どもたちが準備を進めるそうです。